
Industria del huevo: 
analizan estrategias  
por alza en el precio

Royalty Minero: 
monto para 
Biobío aumentó 
en un 122% 

MUNICIPIOS DEFINEN PRIORIDADES PARA SU USO 

En un 122% se verán aumentados 
los recursos provenientes del 
Royalty Minero para las comunas 
de la Región del Biobío para este 

año, en comparación a lo recibido 
en 2024. En esa línea, en los munici-
pios locales comienzan a definir los 
destinos de esta inyección de recur-

sos a sus arcas por un total de más 
de $16 mil millones entre las 29 
comunas de la región que la  
reciben. 

29 de 33 comunas de la Región reciben recursos.
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ENFOQUE

SANDRA CASTRO SALAZAR 
Gerenta Corporación CATIM

La serie Adolescence ha captura-
do la atención del público al abor-
dar, con crudeza y realismo, las com-
plejidades que enfrentan las y los jó-
venes hoy en día. Temas como la 
salud mental, la influencia de las 
redes sociales y las dinámicas fami-
liares se presentan sin edulcorantes, 
invitando a la reflexión. Estos son 
precisamente los desafíos que traba-
jamos a diario en CATIM, donde ve-
mos cómo estas problemáticas afec-
tan a niños, niñas y adolescentes. 

Según la OMS, uno de cada siete 
jóvenes entre 10 y 19 años padece al-
gún trastorno mental. En Chile, un 

sin juicios, escuchando activamen-
te a las y los jóvenes sobre sus inquie-
tudes y sentimientos. Es crucial es-
tar atentos a señales como el retrai-
miento social, cambios en el 
comportamiento o, incluso, la admi-
ración por grupos extremistas en lí-
nea. También es importante educar 
a los adolescentes sobre el uso res-
ponsable de las redes sociales, fo-
mentando la reflexión crítica sobre 
los contenidos que consumen y sus 
fuentes. 

Invitamos a las familias a ver esta 
serie, pero, sobre todo, a conver-

sar. Necesitamos crear entor-
nos donde las infancias y juven-

tudes se sientan seguras, tanto en 
casa como en los establecimientos 
educacionales. La solución no es 
prohibirles internet o las redes socia-
les, sino acompañarlos para que na-
veguen en ese mundo con herra-
mientas emocionales y éticas. La 
adolescencia siempre ha sido difícil, 
pero hoy tiene nuevos enemigos, la 
hiperconexión solitaria y la violencia 
digital.  

Como sociedad, no podemos mi-
rar hacia otro lado, puesto que tal 
como dice el creador de la serie “hace 
falta un pueblo para criar un niño”.

estudio de María Mercedes Yeo-
mans y Jonathan Martínez revela 
que más del 60% de los escolares 
sufre depresión y ansiedad. Estas 
cifras alarmantes no son casuali-
dad. El aislamiento social y la pre-
sión de las redes sociales que, como 
muestra la serie, moldean la identi-
dad juvenil. 

En este escenario, la parentali-
dad es fundamental. Padres y cuida-
dores deben detectar señales tem-
pranas como retraimiento, baja au-
toestima o cambios drásticos de 
conducta, pero también es ur-
gente que vigilen el conteni-
do digital que consumen los 
adolescentes. En plataformas 
como TikTok, Instagram o foros 
anónimos, proliferan discursos no-
civos, como los de los incels, que 
promueven la misoginia y la violen-
cia como soluciones a los conflictos 
emocionales. Estos grupos se han 
convertido en refugio para jóvenes 
que, enfrentando crisis emocionales 
y falta de apoyo, buscan respuestas 
fáciles a sus problemas. 

¿Cómo pueden los padres y cuida-
dores ayudar a sus hijos a enfrentar 
estos desafíos? Lo primero es man-
tener una comunicación abierta y 

Adolescencia en la era 
digital

JUAN PABLO SPOERER BRITO 
Alcalde de San Pedro de la Paz

La paralización del servicio del 
Biotrén -ocurrida hace pocos días- 
evidenció, nuevamente, la fragili-
dad de la infraestructura vial con 
que vivimos los miles de vecinos de 
San Pedro de la Paz. Se trata de una 
realidad que se arrastra por años 
y que no ha tenido solución. Tal vez 
por falta de gestión, tal vez por fal-
ta de voluntad, pero que a todas lu-
ces no debe continuar. 

San Pedro de las Paz es una de 
las comunas más emergentes del 
Gran Concepción. Su pobla-
ción ha crecido exponencial-
mente desde que fue funda-
da hace casi 30 años y por su 
ubicación, es paso obligado para 
conectar los puntos logísticos más 
importantes para el desarrollo 
económico de la Región del Biobío. 

Sin embargo, esta localización 
que pudiéramos calificar de “pri-
vilegiada”, no se condice con la 
precariedad de nuestra infraes-
tructura vial y la consiguiente 
congestión vehicular que conlle-
va a que, quienes circulan por la 

prioridad real, no sólo un tema re-
currente en discursos y reuniones 
sin resultados concretos. La con-
gestión y la falta de infraestructu-
ra no pueden seguir siendo parte 
del día a día de los habitantes de 
San Pedro de la Paz. Se requieren 
decisiones firmes y acciones con-
cretas para garantizar respuestas 
eficientes a las demandas de nues-
tra comunidad. 

Ruta 160 y Pedro Aguirre Cerda, 
deban resistir horas de taco por-
que el nivel central no ha prioriza-
do en la carpeta de proyectos, 
aquellos que podrán descompri-
mir los atochamientos. 

La incapacidad e indolencia del 
MOP y otros organismos vincula-
dos a la ejecución de obras públi-
cas nos mantienen atrapados en 
una suerte de ineficiencia vial. Des-
de la gestión municipal queremos 
poner el cascabel al gato y tocamos 

la puerta de la Dirección Gene-
ral de Concesiones para que 
de una vez por todas, se mire 

a esta ciudad del Biobío y se le 
asigne prioridad a los proyectos 
que duermen en el escritorio de al-
guna oficina pública.  

La ruta Pie de Monte, el Corredor 
de Trasporte Público, el proyecto 
de la Costanera Sur y la falta de 
una fecha exacta para la entrega 
del Puente Industrial deben estar 
en la agenda de hoy, no de 2026. 
Hoy. 

La conectividad debe ser una 

Urgencia de  
infraestructura vial

El cuadro del Cacique debutó 
este martes 1 de abril en la Copa 
Libertadores 2025 enfrentando 
como visitante a Atlético Buca-
ramanga de Colombia. Además, 
presentó su nueva camiseta con-
memorativa a propósito del cen-
tenario del club, el cual se feste-
ja precisamente durante este 
mes recién iniciado. Esto generó 
reacciones por parte de los usua-
rios de la plataforma “X”. 

 
Colo-Colo @ColoColo  
Desde las 21:30 hrs de Chile 
(19:30 hrs de Colombia), el Caci-
que sale a la cancha del estadio 
José Américo Montanini para vi-
sitar al Atlético Bucaramanga 
por la Copa CONMEBOL. 
 
CSDColoColo 
@CSDColoColo 
El club más grande de Chile co-
mienza a vivir lo que será su 
Centenario, el cual nació de una 
manera única. Gracias a un gru-
po de rebeldes que apostaron 
por un futuro glorioso, un país 
entero ha podido vibrar gracias 
a victorias legendarias. 
 
Marisela Santibáñez Novoa 
@mariseka 
Que hermosura de foto. Tanta 
historia, goles y recuerdos. 
 
Todo Sobre Camisetas 
@EleteTSC 
La camiseta edición especial por 
los 100 años de @ColoColo. Ins-
pirada en los primeros modelos 
del club, es completamente blan-
ca con el escudo retro destacan-
do en el pecho. Sellos conmemo-
rativos en la nuca y zona baja. 
 
Pato Serrano @Pato_hrn 
El cariño y respeto que genera 
Colo-Colo a nivel internacional 
es muy emotivo. Hoy en Colom-
bia tanto hinchas como prensa 
cafetalera, todos unificados con 
un mensaje de alegría por tener 
al Cacique en sus tierras, un or-
gullo tremendo. 
 
Gonzalo Fouillioux 
@gonzalofullu 
La nueva camiseta Adidas del 
Centenario de Colo Colo.

#FUE TENDENCIA
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EDITORIAL

Con la llegada del invierno se asoma un nuevo 
enemigo: la contaminación por efecto del uso 
de estufas y por el aumento de vehículos cir-
culando. 

Por eso, resulta importante que las autoridades 
entreguen un plan de monitoreo y de fiscalizaciones, 
sobre todo, para evitar episodios críticos de calidad 
del aire, cuando el frío se incrementa y la calefacción 
es necesaria. 

En ese contexto, este martes comenzó el período de 
Gestión de Episodios Críticos (GEC) en el marco del Plan 
de Descontaminación Atmosférica del Gran Concepción 
en 10 comunas de la zona: Lota, Coronel, San Pedro de 
la Paz, Chiguayante, Talcahuano, Hualpén, Concepción, 
Penco, Tomé y Hualqui. A la lista se suma Los Ángeles 
en la Provincia de Biobío. 

Respecto de lo anterior, el seremi de Medio Ambien-
te, Pablo Pinto, destacó que “desde el 1 de abril comen-
zamos con la gestión de episodios críticos. Este perío-
do implica el monitoreo diario de la calidad del aire en 
las comunas del Concepción Metropolitano, permitien-
do alertar a la población y aplicar medidas preventivas”. 

Además, confirmaron que la medida se extenderá 
hasta el próximo 30 de septiembre.  

En tanto, el jefe regional de la Superintendencia de Me-
dio Ambiente, Juan Pablo Granzow, informó que en 2024 

Calefacción sin contaminar

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

iChile envejece: Censo 2024 
 
Señora Directora: 

Los resultados preliminares del 
Censo 2024 confirman una trans-
formación demográfica profun-
da: Chile continúa envejeciendo. 
Hoy, más de 2,58 millones de per-
sonas tienen 65 años o más, lo 
que representa un aumento del 
29% en comparación con el 2017. 
Actualmente, el 14% de la pobla-
ción nacional pertenece a este 
grupo etario. 

Este fenómeno no solo es cuan-
titativo, sino también territorial. 
Las regiones con mayor índice de 
envejecimiento son Valparaíso 
(98,6), Ñuble (97,6) y Los Ríos 
(89,2), donde el envejecimiento 
demográfico ya impone impor-
tantes desafíos. En contraste, las 
regiones del norte presentan índi-
ces más bajos: Tarapacá (43,9), 
Antofagasta (49,3) y Atacama 
(63,7), una diferencia que podría 
explicarse, en parte, por los flujos 
migratorios. 

A pesar del ingreso de más de 
un millón de migrantes en la últi-
ma década, el crecimiento pobla-
cional censada fue moderado, pa-
sando de 17,5 millones en 2017 a 
18,4 millones en 2024. Esto nos 

habla de un país que crece poco y 
envejece rápido. 

El Censo vuelve a recordarnos 
que contar bien a las personas no 
es solo una tarea estadística, sino 
un acto clave para decidir cómo y 
dónde estarán las prioridades. El 
envejecimiento ya no es una pro-
yección: es el presente de Chile. 
 
Yamil Tala 
CIPEM (UDD-Los Héroes) 
 
Controles veterinarios:  
tenencia responsable 
 
Señora Directora: 

Hay un mito respecto de que 
“los gatos solo van al veterinario 
cuando se enferman”. Si bien pue-
de ser una práctica utilizada por 
algunas personas, es importante 
concientizar sobre la necesidad 
de tener controles frecuentes, 
tanto en gatos como en perros. 

En el caso de los felinos, mu-
chas patologías son silenciosas y 
solo se manifiestan con sínto-
mas fácilmente visibles en sus 
etapas más avanzadas, como por 
ejemplo la temida insuficiencia 
renal crónica, que puede ser de-
tectada a tiempo con un análisis 
de orina, y mitigada con alimen-

tación saludable. 
Tal como los seres humanos, 

nuestras mascotas también nece-
sitan tener chequeos médicos re-
gulares que permitan detectar 
con anticipación posibles ano-
malías de salud. 

Para algunas personas puede 
ser una experiencia poco agrada-
ble ir al veterinario, principalmen-
te por temas de adaptación de la 
mascota en las consultas, o con la 
interacción que se puede dar en el 
lugar con otros animales. Pero 
existen métodos “pet friendly” 
que facilitan mucho la realización 
de este proceso. Perros y gatos 
responden de muy buena forma a 
estímulos, y algunos snacks salu-
dables permiten entretenerlos no 
solo mientras esperan su turno, 
sino que también durante la ad-
ministración de algún medica-
mento, la desparasitación -que 
debe ser todos los años- o la reali-
zación de algún examen. 

La tenencia responsable de las 
mascotas en Chile es ley, y parte 
de las responsabilidades adquiri-
das es la de asistir con regulari-
dad a controles sanos y vacunas. 
 
Axel Haleby 
Médico Veterinario 

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

se realizaron más de 20 mil patrullajes a viviendas en la 
Región, lo que derivó en, aproximadamente, 250 fiscali-
zaciones y más de 40 sumarios sanitarios. “Nuestro ob-
jetivo principal es el control del límite de emisión, ase-
gurando que las calderas cumplan con las restricciones 
impuestas”, indicó. 

En ese sentido, para las autoridades toma relevancia 
el uso de leña, respecto de la cual, pese a que no hay una 
prohibición total, se exige que tenga menos del 20% de 
humedad para que disminuya su efecto contaminante. 

“No hay una prohibición absoluta del uso de leña, sino 
que se busca su uso adecuado para evitar la emisión de 
humo visibles”, jefe del Departamento de Acción Sani-
taria de la Seremi de Salud Biobío, Ernesto Bravo.  

Aquí hay que apelar al sentido común y a la concien-
cia. Sabemos que el uso de leña húmeda incrementa las 
emisiones atmosféricas. Por tanto, si bien es positivo que 
se aumente la fiscalización, lo es también que la ciuda-
danía actúe con responsabilidad. Tenemos un desafío.

Si bien es positivo que se aumente 

la fiscalización, lo es también que 

la ciudadanía actúe con 

responsabilidad. Tenemos un 

desafío.

¡
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29 DE 33 COMUNAS

En un 122% se verán au-
mentados los recursos pro-
venientes del Royalty Mine-
ro para las comunas de la 
Región del Biobío para este 
año, en comparación a lo 
recibido en 2024. En esa lí-
nea, en los municipios lo-
cales comienzan a definir 
los destinos de esta inyec-
ción de recursos a sus arcas 
por un total de más de $16 
mil millones entre las 29 co-
munas de la región que la 
reciben.  

“Estos nuevos recursos 
permitirán que puedan de-
sarrollarse proyectos vitales 
para las comunas, ya sea en: 
salud, educación o alguna in-
fraestructura, en ciudades 
que históricamente han reci-
bido menos inversión direc-
ta. Así también, podría mejo-
rarse las condiciones am-
bientales y de remediación 
ecológica, sobre todo en 
aquellas comunas que fue-
ron afectadas por el fuego, 
así también para mejoras so-
ciales”, señaló el presidente 
de la Asociación de Munici-
palidades de la Región del 
Biobío (Amrbb) y alcalde de 
Hualqui, Ricardo Fuentes. 

Para Fuentes, respecto de 
la ley de Royalty, es clave que 
“son muchos los beneficios 
que permiten una mayor des-
centralización y autonomía 
para las comunas y que no 
tengan que depender tan di-
rectamente del poder central 
o del Gobierno Regional. Es 
decir, una mayor autonomía 

provenientes del Royalty es la 
comuna de Chiguayante con 

obras de instalación de 600 
luminarias del sector cén-
trico de la comuna finan-

ciado con la mencionada 
normativa. “Hoy día tenemos 
una inversión de $158 millo-

nes, que es una inversión 
que la gente lo valora, se 

da cuenta que aumenta la 
sensación de seguridad en las 
familias, hoy día pueden ca-
minar con tranquilidad, evi-
tamos que alguien se pueda 
tropezar porque la visibili-
dad es menor”, sostuvo el al-
calde de la comuna chigua-
yantina, Jorge Lozano.  

Sobre los recursos a recibir 
durante 2025, Lozano enfati-
zó que “es recibir $820 millo-
nes para seguir avanzando 
en proyectos que mejoran la 
calidad de vida de cada uno 
de nuestra gente. Por cierto 
que estamos agradecidos de 
esta política pública”. 

Por su parte, desde el Go-
bierno, el delegado presiden-
cial en la Región del Biobío, 
Eduardo Pacheco, recalcó los 
beneficios para las comunas 
locales la entrega de recursos 
por el Royalty Minero y mani-
festó que “lo que vemos hoy 
día es que los recursos del Ro-
yalty Minero se están transfor-
mando en un importante in-
greso para los municipios y 
que van en directo beneficio 
de las comunidades locales 
en materia deportiva, cultu-
ral, de seguridad, de salud. 
Creemos que se cumple con el 
objetivo de que efectivamen-
te esta riqueza de todos los 
chilenos y chilenas llegue a 
cada punto de la Región del 
Biobío y de todo el país”.  

En específico sobre el fi-
nanciamiento que recibirá 
Chiguayante, Pacheco com-
plementó que “es de las que 
más aumentó el Royalty Mi-

Casi la 
totalidad de 
las comunas 
de la Región 

reciben 
dineros de  
los $16 mil 

millones 
asignados 

para la 
Región en 

2025.

nero a lo largo del país, más 
de un 200% en aumento de 
recursos. Son $820 millones 
que van a permitir efectiva-
mente continuar con este 
tipo de proyectos, pero tam-
bién lo conversábamos con el 
alcalde, precisamente en este 
sector, generar otra iniciativa 
de carácter deportivo”. 

 
Desglose regional 

En específico, en la Provin-
cia de Concepción, este 2025, 
Coronel recibirá $950 millo-
nes 475 mil, Chiguayante 
$823 millones 179 mil, Flori-
da $426 millones 248 mil, 
Hualqui $618 millones 240 
mil, Lota $839 millones 703 
mil, Penco $612 millones 765 
mil, Santa Juana $423 millo-
nes 138, y Tomé $848 millo-
nes 660 mil. 

En la Provincia de Arauco, 
Lebu recibirá $646 millones 
78 mil, Arauco $497 millones 
523 mil, Cañete $828 millo-
nes 508 mil, Contulmo $363 
millones 943 mil, Curani-
lahue $637 millones 440 mil, 
Los Álamos $577 millones 
626 mil, y Tirúa $468 millones 
634 mil. 

En la Provincia de Biobío, 
Los Ángeles recibirá $1.330 
millones 408 mil, Antuco 
$312 millones 294 mil, Ca-
brero $510 millones 784 mil, 
Laja $456 millones 671 mil, 
Mulchén $556 millones 98 
mil, Nacimiento $491 millo-
nes 383 mil, Negrete $355 mi-
llones 558 mil, Quilaco $309 
millones 618 mil, Quilleco 
$392 millones 260 mil, San 
Rosendo $329 millones 719 
mil, Santa Bárbara $423 mi-
llones 223 mil, Tucapel $392 
millones 101 mil, Yumbel 
$566 millones 151 mil, y Alto 
Biobío $321 millones 25 mil.

Aníbal Torres Durán 
contacto@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Son muchos los beneficios que permiten una mayor descentralización 
y autonomía para las comunas y que no tengan que depender tan 

directamente del poder central o del Gobierno Regional. 
Ricardo Fuentes, alcalde de Hualqui y presidente de la Amrbb.“ ”

financiera al distribuir estos 
fondos de manera equitati-
va, mejorando la calidad de 
vida de las ciudadanas y ciu-
dadanos, por tanto, vemos 
estos nuevos fondos con 
buenos ojos, porque redu-
ce la desigualdad territo-
rial de nuestra región y 
del país”.  

Uno de los casos de 
ejecución de recursos 

Royalty Minero: monto para Biobío 
aumentó en 122% y municipios 
definen prioridades para su uso 

COMUNA MONTO FET MONTO FET VARIACION  
 2025 ($) 2024 ($) 2024 V/S 2025 

CONCEPCIÓN -  -   

CORONEL  950.475.724 412.458.482 130% 

CHIGUAYANTE  823.179.809 334.295.023 146% 

FLORIDA  436.248.260 182.753.032 139% 

HUALQUI  618.240.280 263.906.156 134% 

LOTA  839.703.626 360.476.091 133% 

PENCO  612.765.463 261.840.379 134% 

SAN PEDRO DELA PAZ -  -   

SANTA JUANA 423.138.009 193.267.199 119% 

TALCAHUANO  - - 

TOMÉ  848.660.339 366.441.790 132% 

HUALPÉN  -  299.106.261  

LEBU  646.078.499 282.750.867 128% 

ARAUCO  497.523.951 235.050.709 112% 

CAÑETE  828.508.108 356.034.263 133% 

CONTULMO  363.943.963 156.711.219 132% 
CURANILAHUE  637.440.679 284.413.640 124% 

LOS ÁLAMOS  577.626.822 242.263.512 138% 

TIRÚA  468.634.014 206.520.297 127% 

LOS ÁNGELES  1.330.408.520 578.147.750 130% 

ANTUCO  312.294.763 134.004.658 133% 

CABRERO  510.784.372 211.437.247 142% 

LAJA  456.671.574 207.506.480 120% 

MULCHÉN  556.098.060 238.732.854 133% 

NACIMIENTO  491.383.236 211.810.211 132% 

NEGRETE  355.558.134 148.428.680 140% 

QUILACO  309.618.493 132.569.404 134% 

QUILLECO  392.260.659 165.449.651 137% 

SAN ROSENDO  329.719.436 139.767.255 136% 

SANTA BÁRBARA  423.223.959 176.204.304 140% 

TUCAPEL  392.101.381 166.654.683 135% 

YUMBEL  566.151.912 262.070.262 116% 

ALTO BIOBÍO  321.025.507 137.690.442 133% 

TOTAL  16.319.467.552 7.348.762.801 122%

DISTRIBUCIÓN DE RECURSOS A NIVEL REGIONAL
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Ministerio de Seguridad:  
Carlos Uslar inició sus actividades 
seremi interino en el Biobío

PUESTA EN MARCHA DURANTE ABRIL

Carlos Uslar Venegas es el sere-
mi (i) de Seguridad Pública de la 
Región del Biobío, “hasta el nom-
bramiento definitivo que realizará 
el Presidente de la República”, co-
municó el Ejecutivo mediante un 
comunicado. 

Uslar es el seremi de Justicia de 
la región desde el 17 de febrero pa-
sado, función que mantendrá, y 
será el encargado de comenzar la 
labor de la Secretaría Regional Mi-
nisterial de Seguridad Pública des-
de este 1 de abril. 

“Los desafíos que tenemos noso-
tros acá como Ministerio de Segu-
ridad Pública, uno es la implemen-
tación del Ministerio acá en la re-
gión, tenemos que ver desafíos 
tanto de vista a lo administrativo, 
la coordinación con las distintas 
policías y el trabajo que tenemos 
que realizar en conjunto con el Mi-
nisterio Público para poder desa-
rrollar una política pública de se-
guridad que nazca acá en la Re-
gión”, manifestó Uslar. 

En su trayectoria profesional, de 
acuerdo a información otorgada 
por la Delegación Presidencial del 
Biobío, se desempeñó como jefe 
de Gabinete en la Delegación Pre-
sidencial de Itata; abogado en la 
Delegación Presidencial Regional 
de Ñuble; secretario ejecutivo del 
Consejo Contra el Crimen Organi-
zado; y asesor en Seguridad Públi-
ca en la Delegación Presidencial 
Regional de Ñuble. 

Además, en el Ejecutivo destaca-
ron su experiencia en el Poder Ju-
dicial. 

Asimismo, durante la mañana 
de este martes, el secretario mi-
nisterial  sostuvo una reunión con 
funcionarios del recién creado mi-
nisterio, donde analizaron los de-
safíos clave que marcarán esta nue-
va etapa. 

Posteriormente, en conjunto con 
las delegaciones presidenciales 
provinciales y la Jefatura de la De-

 FOTO: DPR BIOBÍO

Antes se desempeñó como jefe de 
Gabinete en la Delegación 

Presidencial de Itata,  como 
abogado en la Delegación 

Presidencial Regional de Ñuble; 
secretario ejecutivo del Consejo 

Contra el Crimen Organizado, etc.

público, la prevención del delito y 
la protección de la ciudadanía.

Diario Concepción 
contacto@diarioconcepcion.cl

Mejorar la persecución penal y 
modernizar los mecanismos de ges-
tión institucional son parte de los 
ejes centrales del proyecto que bus-
ca fortalecer el Ministerio Público. 
La iniciativa comenzó a analizarse 
en segundo trámite constitucional 
en la Comisión de Constitución. 

En la sesión participó el ministro 
de Justicia, Jaime Gajardo. En su 
exposición, señaló que, para cum-
plir estos objetivos, se pretende am-
pliar en 819 cargos la dotación de la 
Fiscalía en un plazo de cuatro años. 
De estos, 205 corresponden a nue-

Proyecto busca aumentar más de 800 
cargos en el Ministerio Público 

tación permitiría fortalecer la uni-
dad de atención de víctimas y tes-
tigos. Esto, especialmente, en los 
casos de violencia intrafamiliar y 
delitos sexuales que involucran a 
niños, niñas y adolescentes. 

Junto a esto, se pretende crear la 
Unidad de Supervisión de la Perse-
cución Penal. Su objetivo será velar 
por el cumplimiento de las instruc-
ciones, así como por la calidad y 
oportunidad de la persecución pe-
nal. De tal modo, se espera mejorar 
las investigaciones y, en consecuen-
cia, la confianza ciudadana.

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

vos fiscales adjuntos, con lo que se 
llegaría a un total de mil a lo largo 
del país. Así, este aumento de per-
sonal es el mayor desde la creación 
del ente persecutor. 

El incremento en la dotación tie-
ne como objetivo reforzar el perso-
nal para la tramitación de causas, 
especialmente, las de mayor com-
plejidad y violencia. Así, también, se 
busca fortalecer la operación de 
los sistemas de turno y flagrancia, 
lo que mejoraría el tiempo de res-
puesta ante un hecho delictual. 

Por otro lado, el aumento de do-
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fensa Nacional ( Jedena), el seremi 
fue parte de la evaluación de las ac-
ciones realizadas en 2024 y coordi-
naron las medidas enmarcadas en 
el Estado de Excepción Constitu-

cional en la Región. 
 Cabe recordar que el nuevo Mi-

nisterio, cuya ley fue promulgada 
el 27 de enero de 2025, surge como 
una respuesta del Estado para 

combatir con mayor eficacia el cri-
men organizado, narcotráfico, te-
rrorismo y otras amenazas a la se-
guridad pública. Su misión será ve-
lar por el resguardo del orden 
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Parquímetros: 
llamado a licitación 
no tuvo oferentes y 
municipio penquista 
abrió segundo proceso

MÁS DE 1.000 CUPOS EN LA CIUDAD

Concepción corre el riesgo de 
quedarse sin empresa encargada 
de administrar los estacionamien-
tos de la ciudad. Ante este escena-
rio, el municipio penquista se vio 
obligado a iniciar, de manera ur-
gente y con carácter excepcional, un 
nuevo proceso licitatorio para en-
contrar una empresa que continúe 
con la gestión del servicio. 

El contexto de esta situación se 
debe a que, en la última licitación, 
no se logró obtener ningún oferen-
te interesado, mientras que el con-
trato con la actual empresa encar-
gada de los parquímetros finaliza en 
mayo de este año, lo que deja a la 
ciudad penquista con la necesidad 
de encontrar una solución antes de 
esa fecha para evitar el colapso del 
sistema. 

Ahora, según lo informado en una 
sesión del Concejo Municipal, el di-
rector jurídico de la Municipalidad 
de Concepción, Rodrigo Díaz, expli-
có que “se subieron las bases admi-
nistrativas para ver si en un segun-
do proceso licitatorio tenemos ofe-
rentes para no quedarnos sin 
servicio el día 2 de mayo, que es 
cuando debería comenzar la nueva 
empresa”.  

Por su parte, es de mencionar que 
la Unión Temporal de Proveedores, 
conformada por ECM Ingeniería 
S.A y Consorcio Valparaíso, que es 
la actual empresa a cargo, confirmó 
que en esta ocasión no volverá a 
postular. 

En total, el servicio abarca 1.447 
estacionamientos ubicados en el 
casco céntrico, un área que ha expe-
rimentado un constante aumento 
en la demanda de espacios para es-
tacionar, especialmente en el hora-
rio de mayor actividad comercial y 
social.  

De acuerdo a las bases técnicas, 
la nueva empresa deberá contar 
con un equipo de aproximadamen-
te 115 vigilantes, encargados de su-
pervisar el cobro en cada uno de los 

La actual empresa a cargo no volverá a postular. La nueva 
administración de los estacionamientos debe comenzar a 
ejecutar el próximo 2 de mayo.  

señalan por parte de la unidad téc-
nica solamente están referidas a 
hacer un poco más competitivo o 
más interesante para los proveedo-
res este proceso licitatorio”, precisó 
Díaz. 

En cuanto a los costos, el cobro 
por estacionamiento estará deter-
minado por una ordenanza muni-
cipal, y se estipula que el precio será 
de $32 por minuto.  

El horario de funcionamiento 
para la nueva empresa será de 
09:00 a 19:00 horas durante la se-
mana, con una excepción los sába-
dos, cuando el servicio se prestará 
hasta las 14:00 horas. Los domin-
gos, en cambio, los espacios esta-
rán libres. También, el sábado se li-
beran 140 cupos gratuitos en el 
Parque Ecuador.  

En cuanto a los ingresos, el muni-
cipio ha indicado que el monto a re-
caudar dependerá de la tasa de ocu-
pación. Se espera que sea de entre 
$77.072.285 y $128.453.808, depen-
diendo de la ocupación de los par-
químetros y el nivel de utilización 
del servicio, lo que también deter-
minará el beneficio que recibirá la 
empresa encargada. 

 Este proceso cierra el 28 de abril, 
fecha donde se sabrá si hubieron 
empresas interesadas en concesio-
nar el servicio. 

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

espacios para estacionar. Además, 
tendrá que disponer de tres grúas 
remolcadoras y sus respectivos cho-
feres, que deben estar disponibles 
para supervisar y asistir con la re-
moción de vehículos en caso de ser 
necesario. 

A su vez, se requerirá un equipo 
de al menos ocho supervisores para 
coordinar el trabajo en terreno, ade-
más de personal administrativo que 
se encargue de gestionar los aspec-
tos relacionados con la operación y 
el cobro de los estacionamientos. 

El proceso licitatorio también in-
cluye ciertas modificaciones pro-
puestas por la unidad técnica, espe-
cíficamente la dirección de Tránsi-
to, con el fin de hacer la oferta más 
atractiva para los posibles provee-
dores. “Las modificaciones que se 

Christian Kairies Gatica 
contacto@diarioconcepcion.cl
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debe estar operando la 
nueva empresa a cargo. 

de mayo
2

son 1.447  en el sector centro. 

Los espacios bajo 
parquímetro

Se subieron las bases administrativas para ver si en  
un segundo proceso licitatorio tenemos oferentes para no quedarnos 

sin servicio el día 2 de mayo. 
 

Rodrigo Díaz, director jurídico de la Municipalidad de Concepción.“ ”
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que se trabaja en una 
solución junto a una 
consultora.  

El alcalde Ángel 
Castro detalló

Hasta $100 mil pesos mensuales 
deben pagar vecinos de Santa 
Juana por flete de agua potable

SUMA ENTRE TRANSPORTE Y EL ELEMENTO MISMO 

Hace al menos una década 
se arrastra el problema en el 
sector Huertos de Unihue de 
la comuna de Santa Juana, 
espacio que se ubica en la ex-
tensión urbana de la comuna.  

El acceso al agua y a los ser-
vicios sanitarios están siendo 
un problema para el sector 
que ha crecido en población 
con el paso del tiempo. De las 
130 familias, hay algunas que 
pertenecen a un comité de 
agua, otras la reciben a tra-
vés de un camión aljibe y las 
últimas familias que han llega-
do al sector son las que están 
en la situación más compleja.  

Karina Neira, presidenta 
de la Junta de Vecinos del sec-
tor Huertos de Unihue, expli-
có que “en este momento los 
vecinos afectados son 10 fa-
milias de las cuales solo 5 es-
tán dispuestas a pagar la can-
tidad de más de $80 mil, ya 
que el costo del flete del ca-
mión que les reparte el agua 
alcanza los $20 mil por entre-
ga (por semana) así que están 
pagando más de $100 mil 
mensuales solamente por te-
ner agua”.  

En ese sentido, la petición 
de la JJ.VV. hacia el alcalde, 
Ángel Castro, es que “subsidie 
en un 100% el tema del trans-
porte, es decir, el camión del 
flete sea pagado por la muni-
cipalidad o que las 10 familias 
sean incluidas en el programa 
de escasez hídrica”.  

Karina Neira, recalcó que 
este no es el único sector en 
la comuna que requiere apo-
yo ante la falta de acceso al 
agua.    

Por su parte, Anita Sara-
via, concejala de Santa Juana, 
comentó que los vecinos se 
ven obligados a restringirse 
en el servicio por lo caro que 
es para ellos el acceso a este 
elemento. 

En cuanto a las viviendas 
explicó que son autocons-
trucción, y que hay varias per-
sonas jubiladas que vendie-
ron sus propiedades en la ciu-
dad y por venirse a un lugar 
más tranquilo compraron un 
terreno.  

Existe un proyecto que in-
volucra primero un estudio 
de factibilidad para poder 
instalar alcantarillado en el 
lugar. “Es un proyecto que in-
volucra una cantidad de re-
cursos importantes que toda-
vía no está terminado el se-
gundo estudio para poder 
recién presentarlo a financia-
miento”, indicó Saravia.  

En otro aspecto, la conce-

Desde el sector de Huertos de Unihue, los 
habitantes solicitan a la Municipalidad que los 
apoye en materia de avance del proyecto de 
alcantarillado. Los costos de traslado son muy 
altos para poder llegar con el servicio a las 
viviendas, por lo que las familias afectadas han 
restringido al máximo el consumo.

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

jal resaltó que los vecinos 
utilizan todos fosas sépti-
cas. “Lo que tiene también 
otro costo para poder con-
tratar el camión limpia fo-
sas, afortunadamente ahora 
el municipio tiene que está 
acá mismo, es un poco más 
barato, pero también signi-
fica un costo”, dijo.  

La edil relevó la dificultad 
que significan en invierno las 
fosas. “Sobre todo el año pa-
sado, con las inundaciones 
porque este es un sector que 
también sufrió con las fosas 

que se rebalsaron y no daban 
abasto”, planteó. 

En cuanto al plano regula-
dor de Santa Juana, Saravia 
señaló que “era bien antiguo,  
desde el 2006, ahora se hizo 
zona de extensión urbana, 
esto antes era rural. Entonces 
al ser zona de extensión urba-
na permite la subdivisión por 
menos metros cuadrados, lo 
que evidentemente llama a 
que los sectores se pueblen”. 

“En base a ese cambio, de-
berían existir las medidas 
como para asistir a este tipo 

de espacios que se van po-
blando y que cada vez se han 
ido poblando más, en Santa 
Juana no es solo ese sector 
hoy otro sector, son como tres 
sectores que están en la zona 
de extensión urbana”, apun-
tó Anita Saravia.  

 
Alcalde  

Desde la Municipalidad de 
Santa Juana, el alcalde Ángel 
Castro, señaló que “en el sec-
tor de Unihue, cuando fui al-

calde en el periodo anterior, 
dejé contratado un proyecto 
de una consultora para hacer 
el estudio de un mejoramien-
to del barrio que incluye agua 
potable y alcantarillado”.  

Respecto de aquel proyec-
to, aseguró que “el tema está 
en que la gestión de la exal-
caldesa (Ana Albornoz) no 
hubo mayor avance en el 
proyecto, por lo tanto yo asu-
mí mi cargo de alcalde y he 
puesto como prioridad dar 
solución a este proyecto que 
se está trabajando con una 
consultora”.  

Respecto de los avances en 
la materia, Castro comentó 
que “estamos viendo el terre-
no que vamos a comprar para 
poder emplazar en ese lugar 
la planta elevadora, dar solu-
ción a la etapa de ingeniería 
y diseño para después conse-
guir los recursos para con-
cretar la obra”.  

“Son alrededor de 100 fami-
lias aproximadamente que 
requieren una solución y por 
supuesto que lo he priorizado 
en esta gestión municipal”, 
manifestó el jefe comunal. 

A propósito de este punto 
es que Karina Neira comentó 
que “sobre la consultora, ne-
cesitamos a conocer el avan-
ce y tener claridad en la fac-
tibilidad del terreno para 
comprar e instalar pronto las 
plantas”.

Cecilia Bastías Jerez 
cecilia.bastias@diarioconcepcion.cl
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INICIO DE LA ZONA SUR DEL BIOBÍO

El centro  
de Coronel
La comuna tiene una superficie 
cercana a los 280 kilómetros 
cuadrados, de acuerdo a datos de 
Subdere. 

FOTOS: RAPHAEL SIERRA P.

Ciudad
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Virus respiratorios: 18% 
menos de hospitalizaciones 
de urgencia tiene Biobío en 
comparación a 2024

DATOS DEL MINSAL

El Ministerio de Salud (Minsal) re-
veló que dentro de la Región del Bio-
bío se llegó a un 32,7 % de inmuniza-
ción gratuita contra el virus de la in-
fluenza, cumpliéndose un mes desde 
el inicio de la campaña nacional.  

Debido a ello, diversos especialistas 
de salud comentaron su postura res-
pecto a los datos entregados por la au-
toridad sanitaria. 

Por el momento, el sondeo regional 
detalla que ya son 284 mil 472 las per-
sonas inmunizadas, de un total de 870 
mil 161. Mientras que las cifras por-
centuales de cada servicio local co-
rresponden al 35,6 % (SS Arauco), 35,5 
% (SS Biobío), 32,2 % (SS Talcahuano) 
y 30,2 % (SS Concepción). 

 
Criterios de elegibilidad 

En detalle, desde el Minsal mostra-
ron que los grupos con mayor cober-
tura preventiva corresponden al per-
sonal de salud público y privado (71,8 
% y 70,5 %, respectivamente); aún así, 
los adultos mayores de 60 años toda-
vía están por debajo de la mitad (36,2 
%). Igualmente, los otros grupos, como 
los niños de 6 meses a 5 años, sólo al-
canzan el 20,7 %; además, y única-
mente, el 22,5 % de los trabajadores de 
la educación están vacunados. 

Respecto de los crónicos de 11 a 59 
años, estos muestran la cobertura 
del 31,8 %, mientras que los Capullo 
presentan una inmunización del 9,8 
%. En cuanto a los residentes de los 
Establecimientos de Larga Estadía 
para Adultos Mayores (ELEAM), es-
tos sobrepasan el 49 %. 

En tanto, la cobertura de mujeres 
embarazadas refleja niveles del 26,8 
%; los criadores de cerdos y pollos, 
un 28,1 %. cifras que podrían indicar 
el deber de fortalecer el llamado a es-
tos grupos para asegurar su inmuni-
zación. 

Para el seremi de Salud del Biobío, 
Eduardo Barra, la estrategia con aval 
científico e internacional “es vital para 
prevenir enfermedades severas, mo-
deradas y leves por contagios de In-
fluenza A y B, disminuir la demanda 
de atención ambulatoria y hospitala-
ria, además de reducir la mortalidad 
de los grupos de mayor riesgo”. 

 
Situación viral en el Biobío 

Los últimos sondeos del Minsal 
dan cuenta de una detección de 55,2 
% menos que lo registrado el año pa-
sado a igual fecha. Asimismo, los vi-
rus que tienen mayor circulación 
son Covid (45,0%) y Rinovirus 
(36,5%).  Destaca también el Ade-
novirus (6,5%) e Influenza A (3,9%), 
seguidos en forma descendente por 
Influenza B, Parainfluenza, Virus 
Respiratorio Sincicial y Metapneu-
movirus. 

Sobre la situación respiratoria, la 
Influenza aumentó sus casos res-
pecto de la semana anterior. Debido 
a esto, la seremi de salud del Biobío 

Expertos analizan el avance de la campaña contra la influenza 
en el Biobío. El 32,7 % de la población ha sido vacunada, pero 
especialistas advierten sobre la necesidad de una mayor 
inmunización para grupos ciertos grupos de riesgo.

 FOTO: MINSAL

grupo de 1 a 4 años.  
 

Análisis de especialistas 
En palabras de la pediatra y jefa de 

carrera de Medicina de la UCSC, 
Claudia Zemelman, el adelanto de la 
campaña “no solo es adecuado, sino 
que debería ser aún más enfático 
para toda la población. La vacuna-
ción y el uso de mascarillas son las 
principales herramientas para preve-
nir enfermedades como la influenza 
y el Covid-19”. 

Según Zemelman, la única medida 
capaz de reducir la mortalidad en en-
fermedades infecciosas de forma de-
mostrable es la vacunación. Por ende, 
señaló que se debe actuar constante-
mente de manera preventiva. 

Sobre el porcentaje cubierto por la 

Red de Salud del Biobío, la médico 
aseveró que este no es particularmen-
te alto. “En comparación con años 
anteriores (este año) ha sido incluso 
menor. Sin embargo, la cobertura de-
biera aumentar rápidamente, espe-
cialmente en los grupos de riesgo”. 

“El desafío mayor se encuentra en 
motivar a los grupos que no se consi-
deran de riesgo, porque todos debe-
mos vacunarnos (...). Lo ideal sería al-
canzar una cobertura por sobre el 80 
%. Mientras no lleguemos a ese nivel, 
seguiremos viendo un número impor-
tante de personas enfermas”, declaró. 

Finalmente, la académica sostuvo 
que “actualmente hay muchos niños 
y adultos hospitalizados en UCI. Por 
eso, insistimos en la vacuna, el uso de 
mascarilla, el aislamiento social y el 

evitar aglomeraciones”. 
A su vez, el epidemiólogo clínico, 

David Torres, afirmó que “aparte de la 
vacunación contra influenza y Covid, 
tenemos que saber que hay otras in-
fecciones respiratorias que no tienen 
vacunas específicas. Por otro lado, hay 
otras variables que hay que conside-
rar, como la calidad del aire, los espa-
cios cerrados o el hacinamiento”. 

“Hay que tener los espacios bien 
ventilados y usar medidas de higiene 
respiratoria como el lavado de ma-
nos, sobre todo después de estornu-
dar, además de siempre taparse con el 
codo en vez de las manos”, añadió. 

De igual manera, Torres comentó 
que para el primer mes de una campa-
ña, esperaría que hubiese más del 50 
% de los grupos objetivos vacunados, 
con el objetivo de reforzar el último 
mes en los usuarios rezagados. “Un 30 
% es una cantidad relativamente baja, 
por eso el llamado es que no solo las 
autoridades aumenten la propagan-
da, sino también llamar a la población 
a concurrir a sus centros de salud”.

Hugo Ramos Lagos 
contacto@diarioconcepcion.cl
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explicó que dichos valores se en-
cuentran muy por sobre la zona de 
alerta del canal endémico y de lo 
detectado el año pasado. 

En paralelo, las consultas acumu-
ladas en 2025 registran un total de 
63.686, inferior en un 32, 3% respec-
to a lo registrado el año pasado 
(94.002), observándose igualmente 
un aumento respecto de la semana 
pasada en 3.683 para todos los gru-
pos etarios. 

Por último, se registran 1.607 
hospitalizaciones de urgencia, un 
18,3 % menos que el año pasado. Si 
bien se tiene cuenta de un rango de 
estabilización de los valores res-
pecto de la semana anterior, las ci-
fras de hospitalización aumenta-
ron en menores de 1 año, y en el 
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97% de las viviendas 
fueron censadas en 
Biobío: casi 2 puntos por 
sobre la tasa nacional

EXPERTOS ANALIZAN LOS RESULTADOS

A raíz de la entrega de los prime-
ros resultados del Censo 2024, eje-
cutado por el Instituto Nacional de 
Estadísticas (INE), surgieron a tra-
vés de diversos medios, comenta-
rios que levantaron suspicacia res-
pecto de la diferencia entre la pro-
yección de habitantes que era 
sobre 19 millones realizada por el 
mismo INE y el resultado del actual 
censo que es 18.480.432 habitantes. 

Mientras que la tasa de respues-
ta nacional, viviendas en que se 
respondieron los cuestionarios 
parcial o totalmente, fue de 95,2%, 
la tasa de respuesta en el operati-
vo o trabajo de campo fue de 97% 
en el caso de la Región del Biobío, 
vale decir: 1,8 puntos porcentuales 
arriba del total país.  

Además, la cifra de rechazo ( 
personas se negaron a contestar) 
en el Censo a nivel nacional fue de 
0,9% y en la Región del Biobío fue 
de 0,6%  menos personas se nega-
ron a contestar el censo en propor-
ción al territorio local.  

 
Ingeniería Estadística 

El Dr. Patricio Salas, jefe de carre-
ra de Ingeniería Estadística, Facul-
tad de Ciencias Físicas y Matemá-
ticas de la Universidad de Concep-
ción, comentó respecto de el 
Censo y su ejecución que “mi valo-
ración es positiva, ya que la plani-
ficación basada en las cifras preli-
minares indica 

que el proceso logró recabar in-
formación de manera efectiva. La 
estrategia implementada 

permitió un levantamiento de 
datos exitoso, al menos en térmi-
nos de tasa de respuesta”. 

Lo anterior, cobra aún más rele-
vancia considerando que censos 
anteriores fueron objeto de cues-
tionamientos y no pudieron ser 
utilizados para la elaboración de 
políticas públicas, reflexionó. 

En cuanto a las cifras que tie-
nen que ver con la tasa de respues-
ta, afirmó que “si bien es positivo 
que la Región tenga una mayor 
tasa de respuesta, esto no garanti-
za una mayor validez. La fiabili-
dad del censo depende en gran 
medida de la logística y otros fac-
tores que pueden influir en las di-
ferencias en las tasas de respuesta 
por región”.  

“Es positivo que la región presen-
te una menor tasa de rechazo”, va-
loró también el jefe de carrera de 
Ingeniería Estadística de la UdeC. 
Sin embargo, manifestó que sería 
relevante analizar las razones de-
trás de la negativa de algunas per-
sonas a participar en el Censo.  

 
Sociología 

El académico de Sociología de la 
Universidad de Concepción, Dr. 
Omar Barriga, determinó sobre el 

el Dr. Omar Barriga, explicó que 
“las oficinas de estadísticas tienen 
procedimientos establecidos para 
poder tomar esto en cuenta al mo-
mento de generar sus cifras. Por 
ende, sí podría afectar la contabi-
lidad, pero ese efecto es considera-
do al momento de publicar los re-
sultados”. 

Hay que considerar también que 
la tasa de viviendas que quedaron 
sin censar fue de un 3% de las vi-
viendas  

 
INE  

Sobre si este porcentaje puede 
generar un error significativo, des-
de el INE, explicaron que “esta es 
una tasa de respuesta que está den-
tro de estándares óptimos, siendo 
este un censo correcto y cuya infor-
mación permite cumplir con los 
objetivos para los cuales fue dise-
ñado”.  

Respecto de las dudas plantea-
das a nivel nacional sobre la dife-
rencia entre la proyección del INE 
19 millones de habitantes en el 
país y el resultado del censo de 
18,4 millones, la entidad dijo que 
“las proyecciones vigentes se ba-
san en el Censo 2017 y en supues-
tos que deben ser actualizados, 
principalmente aquellos en torno 
a la Tasa Global de Fecundidad”, 
detallaron. 

“Por lo tanto, y tal como ha infor-
mado la institución, la primera en-
trega de la estimación y proyec-
ciones actualizadas será en enero 
2026, no siendo correcto comparar 
la población censada en 2024 con 
la proyección de población vigen-
te basada en el censo 2017”, argu-
mentaron desde INE.  

Cabe mencionar que por prime-
ra vez se pudo responder en forma-
to web, el que 29.809 personas de 
la Región completaron. El 98,2% 
respondió en forma presencial y el 
formato de papel no se utilizó lo-
calmente. 

 
Próximos resultados 

El INE preparó un calendario de 
entrega de resultados, en el que fi-
gura el 30 de abril como la fecha en 
que se entregarán los resultados 
sobre la población migrante y se 
dará a conocer el contenido de la 
Memoria Censal, que es el docu-
mento técnico que recoge todo el 
proceso con que se realizó el cen-
so desde su metodología hasta la 
planificación. 

El 30 de mayo se publicarán los 
datos sobre viviendas, la materia-
lidad y acceso a servicios básicos.  

El 30 de junio se entregarán los 
resultados de características de la 
población: pueblos originarios, po-
blación con discapacidad, género, 
religión, nivel educativo.

FOTO: ARCHIVO / RAPHAEL SIERRA P.

Cerca de 30 mil personas de la Región respondieron 
mediante la nueva modalidad vía web, de acuerdo a los datos 
del INE.

reconocimiento de que la predic-
ción puede ser, simplemente, erra-
da. La probabilidad de cometer un 
error considerado aceptable es, tra-
dicionalmente, un 5%”.   

Por lo tanto Barriga, estableció 
que “todo censo, por muy bueno 
que sea, va a tener casos que no 

son censados. La tasa de no res-
puesta registrada en Chile y en la 
Región para 2024 me parece que 
están dentro de los márgenes que 
se consideran aceptables a nivel 
mundial”.  

Sobre si la tasa de no respuesta 
aumenta o no el margen de error 

Cecilia Bastías Jerez 
cecilia.bastias@diarioconcepcion.cl
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dato de la proyección, que “cual-
quier pronóstico de un valor futu-
ro basado en observaciones pasa-
das, siempre conlleva un margen de 
error, lo que significa que cualquier 
predicción debe ser de un interva-
lo de confianza. Más aún, cualquier 
intervalo de confianza conlleva el 
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comenzará desde 
Puerta Los Leones, 
Talcahuano.

El servicio  
de ida

PROVINCIA DE CONCEPCIÓN

Con el propósito de informar sobre el 
proceso de licitación del proyecto Ruta 
Pie de Monte, además de generar estra-
tegias de diálogo multisectorial que pro-
muevan esta estratégica iniciativa vial, 
el seremi de Obras Públicas, Hugo Cau-
tivo se reunió con actores públicos y 
privados en el inicio de un proceso de 
diálogos regionales enmarcados en el 
Plan de Acción Estratégico para Ruta 
Pie de Monte. 

La autoridad regional del MOP  reco-
noció que “la Dirección General de 
Concesiones ha generado un plan de li-
citación muy ambicioso en el último 
año y medio, y por tanto también tene-
mos muchos procesos de licitación en 
curso, que ha generado también interés 
de este mercado pequeño que tenemos 
en materia concesionaria. Por ello, han 
solicitado el aplazamiento de los plazos 
de recepción de propuestas para poder 
trabajar adecuadamente las presenta-
ciones que tienen que hacer, que tienen 
complejidades desde el punto de vista 
de los modelos de negocio, del modelo 
económico”. 

Cabe mencionar que la fecha para re-
cepción de ofertas técnicas está proyec-
tada para el 31 de julio de este año, mien-
tras que la apertura de ofertas económi-
cas para el 28 de agosto del presente. 

El consejero regional y presidente de 
la Comisión de Inversión y Presupues-
tos, Luis Santibáñez, destacó la reunión 
con el MOP, dado que, según dijo, “es 
muy importante establecer un consejo 
asesor para proyectos estratégicos en la 
región, con una proyección de inver-
sión constructiva de más de 400 millo-
nes de dólares, como es la Ruta Pie de 
Monte, siendo proyectos que requieren 
la colaboración entre el Consejo Regio-
nal, el Gobernador y el sector privado, 

RENDER / MOP BIOBÍO

El proyecto corresponde al desarrollo de una vía 
alternativa a la actual Ruta 160, en el tramo entre las 
comunas de San Pedro de la Paz y Coronel.

así como trabajar para lograr una ma-
yor optimización de tiempos en la eva-
luación ambiental que permita fomen-
tar el desarrollo económico respetando 
el medioambiente”. 

Mientras tanto, el vicepresidente de la 
Cámara Chilena de la Construcción, Ra-
món González, valoró la instancia y dijo 
que se trata de “un proyecto estratégico 
y pensamos que su solución está a la 
mano, pero siempre y cuando logremos 
hacer converger todos nuestros intere-
ses y todas nuestras acciones. Todos sa-
bemos que hoy en día debemos cumplir 
ciertas normativas y está muy bien que 
así sea, pero en el transcurso del tiempo 
tenemos que buscar dar prioridades y en 
esas prioridades creemos que está jus-
tamente la Ruta Pie de Monte”. 

El proyecto corresponde al desarrollo 
de una vía alternativa a la actual Ruta 
160, en el tramo entre las comunas de 
San Pedro de la Paz y Coronel, el que ha 
experimentado un gran crecimiento en 
los últimos años. 

La obra considera un trazado por el 
borde de los cerros, al oriente de la Ruta 
160, que conectará por el norte con la 
Concesión Vial Puente Industrial, que se 
encuentra en etapa de construcción, y 
por el sur con la Concesión Ruta 160, 
Tramo Coronel - Tres Pinos. 

Entre los beneficios de la iniciativa 
destaca el mejoramiento de la conec-
tividad en la Región del Biobío, gracias 
a la construcción de una ruta de alto 
estándar, con sistema de pórticos de 
telepeaje. 

Cabe mencionar que la fecha para re-
cepción de ofertas técnicas está proyec-
tada para el 31 de julio de este año, mien-
tras que la apertura de ofertas económi-
cas para el 28 de agosto del presente.

Diario Concepción 
contacto@diarioconcepcion.cl

Ruta Pie de Monte: proyectan para 
julio la recepción de ofertas técnicas

De acuerdo a lo informado por 
la Seremi de Transportes y Teleco-
municaciones del Biobío, ya está 
funcionando la nueva variante de 
“Nueva Llacolén”. Esta ruta con-
tará con 12 frecuencias en hora 
punta y este martes partió su nue-
vo recorrido desde Lomas Colo-
radas de San Pedro de la Paz ha-
cia Concepción. 

Según la Seremi, algunos de 
los beneficios de la nueva varian-
te son por ejemplo, una ruta di-
recta hacia el puerto de Talca-

Comenzó la variante de Nueva Llacolén: conectará con Talcahuano
mas Coloradas entre las 7 y las 
9:59 horas. 

Durante la tarde tendrá seis sa-
lidas hacia Lomas Coloradas en-
tre las 16:00 a 18:59 hrs. 

El servicio de ida de la 20F , 
“Nueva Llacolén”, comenzará des-
de Puerta Los Leones, Talcahua-
no, pasará por el Mall del Trébol, 
seguirá por el centro de Concep-
ción y llegará a San Pedro de la 
Paz, pasando por La Foresta has-
ta Brisas de Junquillar y vicever-
sa en el caso de la 20N.

 FOTO: SEREMI DE TRANSPORTES BIOBÍO

huano; de lunes a viernes en ho-
rario punta tendrá seis salidas 
hacia la comuna chorera entre 
las 6 y las 7:59 de la mañana; ade-
más de otras 6 salidas hacia Lo-
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Expertos valoran disminución del 
consumo de tabaco y alcohol en escolares

TAMBIÉN ALERTAN SOBRE EL USO DE MARIHUANA Y DROGAS EMERGENTES

Según las cifras del 15° Estudio de 
Drogas en Población Escolar, reali-
zado en 2023 por el Servicio Nacio-
nal para la Prevención y Rehabilita-
ción del Consumo de Drogas y Alco-
hol (Senda) y publicado en marzo de 
2025, se evidencia una tendencia a 
la baja en el consumo de tabaco y al-
cohol entre jóvenes que cursan en-
tre 8° básico a 4° medio, además de 
un aumento en la percepción de 
riesgo del consumo frecuente de 
marihuana, pese a que su consu-
mo se mantiene estable.  

En el desglose del estudio, el uso 
diario de tabaco cayó al 1,3%, el ni-
vel más bajo registrado en la medi-
ción. Además, el consumo de alco-
hol en el último mes reportado bajó 
de 24% en 2021 a 22,7% en 2023. La 
percepción de riesgo del consumo 
frecuente de alcohol también au-
mentó.  Respecto a la marihuana, el 
consumo se mantiene en 19,1%, sin 
cambios significativos desde 2021, 
aunque sí se evidenció un aumen-
to en la percepción del riesgo del 
consumo frecuente; de 30,3% en 
2021 a 34,4% en 2023. 

Para la académica del Departa-
mento de Psiquiatría y Salud Men-
tal de la Facultad de Medicina de la 
Universidad de Concepción, Dra. 
Carmen Gloria Betancur Moreno, 
las diversas políticas públicas para 
restringir el consumo de sustancias 
han tenido buenos resultados. Si 
bien lamentó la falta de datos espe-
cíficos respecto a sustancias emer-
gentes como el tusi, hongos alucinó-
genos, LSD y estimulantes, conside-
ra que hoy se están ponderando de 
mejor forma los impactos negativos 
a largo plazo que generan estas sus-
tancias en la salud. 

«El consumo de tabaco en nues-
tro país ha ido reduciéndose siste-
máticamente desde fines de la dé-
cada del 2000 y principios de la dé-

abrir esa tremenda puerta, nues-
tros jóvenes la consideran casi 
como una cosa inocua», sostuvo. 

El académico del Departamento 
de Sociología de la Facultad de 
Ciencias Sociales de la UdeC y Di-
rector del Magíster en Investiga-
ción Social y Desarrollo, Dr. Rodri-
go Ganter Solís, coincidió en que la 
baja percepción de riesgo es uno 
de los factores que más incide en el 
consumo, además del acceso fácil y 
alta disponibilidad de sustancias 
legales e ilegales. Eso sí, la presión 
de grupo es un punto que también 
requiere atención a la hora de eva-
luar la problemática en nuestro 
país. 

FOTO: THOUGHT CATALOG / UNSPLASH

Los resultados del Estudio de Drogas en Población Escolar de Senda dados a conocer este mes, indican 
que el consumo de tabaco y alcohol ha disminuido en la población escolar, mientras que el de 
marihuana se mantiene estable, pese a que la percepción de riesgo de su uso frecuente aumenta. 

El panorama se agrava por su ma-
sivo consumo recreacional y la baja 
percepción de riesgo, especialmen-
te en el grupo joven y adulto joven. 

«Desgraciadamente la marihua-
na llegó para quedarse. No es que 
haya llegado en los últimos años, 
sino que está en el mundo hace mu-
cho tiempo y el consumo recrea-
cional desde la época del 60 se fue 
masificando con un cierto estan-
camiento posterior, [pero poste-
riormente] todas las campañas que 
presionan para que la gente consi-
dere que la marihuana no es dañi-
na, que “es una plantita”, que es “me-
dicinal” y lleva a que baje la percep-
ción de riesgo. Lamentablemente, al 

Noticias UdeC 
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cada del 2010 hasta la fecha, 
gracias a las políticas públicas que 
han inscrito regulaciones como no 
fumar en espacios cerrados, prohi-
bir fumar en los colegios, en los 
hospitales. Todas esas políticas pú-
blicas que la gente llama “prohibi-
tivas” tienen un impacto benefi-
cioso en la población», ejemplificó 
la psiquiatra. 

La Dra. Betancur añadió que a 
pesar de que las campañas de con-
cientización en torno a la marihua-
na han tenido efecto y que el consu-
mo experimentó en la medición un 
descenso notable desde 2015, la va-
lorización cultural que tiene esta 
sustancia ha sido difícil de erradicar. 

El consumo de tabaco en nuestro país ha ido reduciéndose 
sistemáticamente desde fines de la década del 2000 y principios de la 

década del 2010 hasta la fecha. 
Dra. Carmen Gloria Betancur Moreno, académica del Departamento de 

Psiquiatría y Salud Mental de la Facultad de Medicina UdeC.“ ”
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«La presión de grupo de pares es 
un factor de riesgo importante para 
el inicio del consumo de ciertas sus-
tancias en los jóvenes. En Chile, di-
versos estudios han demostrado 
que la exposición a pares que con-
sumen tabaco, alcohol o drogas ile-
gales aumenta la probabilidad de 
iniciación temprana. Esto responde 
a la necesidad de reconocimiento 
social, pertenencia grupal y la bús-
queda de experiencias comparti-
das entre pares», expresó. 

Aunque el Dr. Ganter destacó la 
existencia de programas de preven-
ción, afirmó que la falta de pertinen-
cia de estos son un problema para 
su implementación totalmente exi-
tosa. Por ello, sugirió un diseño ajus-
tado a la realidad que vive la pobla-
ción escolar. 

«Estos programas suelen ser ge-
néricos y no siempre logran tener 
pertinencia territorial, comunita-
ria y adaptarse a la realidad de cada 
comunidad escolar. Para mejorar 
su impacto, se podrían incorporar 
estrategias más personalizadas, in-
cluyendo mayor participación de 
distintas generaciones de jóvenes, 
espacios de conversación abiertos 
entre pares intergeneracionales sin 
estigmatización. También sería cla-
ve mejorar la formación de los do-
centes y funcionarios públicos para 
que puedan abordar estos temas 
con herramientas y enfoques más 
actualizados y pertinentes», expli-
có el sociólogo. 

El fomento de actividades alter-
nativas, la narración de experien-
cias reales de consumo problemá-
tico y el abordaje de reducción de 
daños, más allá de las “campañas de 
terror”, a juicio del Dr. Ganter son 
estrategias más efectivas. 

«Sería muy importante incluir 
otros enfoques para reducir el daño 

que genera el consumo de ciertas 
sustancias. Por ejemplo, entrega de 
material informativo sobre consu-
mo seguro de sustancias en espa-
cios de ocio festivo y en eventos ma-
sivos, por parte de alguna ONG con 
trayectoria en el tema y reconoci-
miento en el trabajo territorial con 
jóvenes. Eso, en colaboración con 
Universidades y proyectos de inves-
tigación interdisciplinarios vincula-

dos al trabajo con juventudes. Impli-
caría incluir desde estrategias como 
la información sobre combinacio-
nes peligrosas para prevenir intoxi-
caciones, sobredosis o daños irre-
versibles, hasta disminuir la crimi-
nalización de adolescentes 
consumidores». 

 
Cambios en los patrones de  
consumo 

La Dra. Carmen Gloria Betancur 
advierte sobre un fenómeno preo-
cupante en el comportamiento de 
consumo declarado: las mujeres 
superan a los hombres en ingesta de 
alcohol y marihuana, a pesar de los 
descensos registrados desde las 
mediciones de 2019. Esto puede 
precipitar conductas de riesgo y 
problemas de salud pública, seña-
la la académica. 

«El que nosotras, las mujeres, 
consumamos sustancias a esa edad 
tiene un riesgo alto. No podemos 
negar que hay muchos embarazos 
adolescentes aún. Eso no quita que 
los hombres tampoco deberían be-
ber, pero me preocupa a mí desde la 
mirada salud pública el impacto 
que tiene para el futuro que las mu-
jeres estén consumiendo más sus-
tancias que antes». 

La psiquiatra también dijo que 
se debe poner particular atención 
en el uso de sustancias para aplacar 
problemas como la ansiedad ya que, 
sin un tratamiento prescrito por un 
profesional, puede empeorar a futu-
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ro los síntomas. 
«La marihuana es una sustancia 

que se usa muchas veces para cal-
mar la ansiedad. En este caso se re-
porta el uso de la marihuana para 
dormir mejor, estar menos o relajar-
se. En la medida que la vas usando, 
cambia la neuroplasticidad cere-
bral, y no es favorable para recupe-
rarse a largo plazo del problema 
como sí sería, por ejemplo, recibir 
un tratamiento indicado por un 
profesional con un antidepresivo o 
un ansiolítico», añadió. 

La Dra. Carmen Gloria Betancur 
afirmó que padres, madres y tutores 
deben estar atentos a ciertas seña-
les que podrían alertar sobre consu-
mo problemático de sustancias: 

Cambios conductuales: Aisla-
miento en el hogar o irritabilidad al 
no poder salir. estados de ánimo 
fluctuantes (euforia, tristeza o agre-
sividad sin causa aparente), y alte-
raciones en la higiene del sueño (in-
somnio, somnolencia diurna). 

Cambios en el desempeño acadé-
mico: Caída abrupta en rendimien-
to escolar, deportivo o laboral, difi-
cultad para concentrarse, especial-
mente tras fines de semana con 
consumo (resacas prolongadas). 

 Problemas en el manejo del dine-
ro: Gasto desproporcionado o admi-
nistración caótica de mesadas, in-
gresos o vueltos—cambios.
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2023 fue el año en que la idustria tuvo que enfrentar 
un importante escenario de gripe aviar. 

Desde el sector observan un bajo consumo per cápita en 
comparación con otros países de la región, como Argentina y 
Perú, loa que además han superado a Chile en producción.

Industria del huevo: 
comerciantes analizan 
estrategias para enfrentar  
alza en el precio del producto

OBSERVAN CONDICIONES DE GENERACIÓN Christian Kairies Gatica 
contacto@diarioconcepcion.cl

El precio del huevo en Chile va 
cada vez más en aumento. Pero este 
escenario no es producto de una 
crisis interna o externa, ni mucho 
menos porque los productores bus-
quen limitar su producción, más 
bien se trata de una serie de obstá-
culos que impide a las empresas ex-
pandirse y generar más recursos. 

En contexto, Chile cerró 2024 con 
un consumo per cápita de 230 hue-
vos y el promedio latinoamericano 
de países, muchos de ellos con me-
nos recursos que Chile, está arriba 
de 240, según datos de la industria. 

Patricio Kurte, gerente general 
de La Asociación Gremial de Pro-
ductores de Huevos de Chile (Chi-
lehuevos), cuyos asociados repre-
sentan más del 60% de la produc-
ción nacional, dijo que las empresas 
del rubro “no pueden crecer un por-
centaje más allá que aprovechar al 
máximo la capacidad instalada que 
tienen, pero tener una ampliación 
o una cosa de ese tipo es extrema-
damente complejo porque se acer-
ca al sistema de permisología am-
biental y ahí se entrampa todo”. 

Esta falta de crecimiento termina 
detonando alzas que, muchas veces, 
perjudican a los propios comercian-
tes. Tal es el caso de Luna Molina, 
vendedora de huevos en Chigua-
yante, quien afirmó que “en estos 
minutos no tengo nada para vender 
porque el valor se fue por las nubes, 
está demasiado caro y si yo no pue-
do comprar, tampoco voy a poder 
vender porque la gente igual busca 
un mejor precio (...) Ya como lo ha-
cía antes, que repartía huevos a 
buen precio, no lo puedo hacer aho-
ra tampoco porque no encuentro 
algo que a mí me convenga, tampo-
co lo puedo vender para convenien-
cia de la gente”.  

Respecto a lo anterior, el gerente 
de Chilehuevos explicó que en Chi-
le existen un sinfín de normas y po-
líticas ambientales que a la larga 
terminan obstaculizando proyec-
tos que busquen mejorar la indus-
tria. Sin embargo, eso no quiere de-
cir que la industria quiera librarse 
de las fiscalizaciones y regulaciones.  

En relación a lo dicho por Kurte, 
Pablo Pinto, seremi de Medioam-
biente del Biobío, aclaró que “los 
procesos son los que están dados en 
relación al Servicio de Evaluación 
Ambiental (SEA). Este último orga-
niza estos procedimientos. Enton-
ces, todas las empresas o las indus-
trias tienen que, en los casos que co-
rrespondan, someterse a estos 
procesos dependiendo de la enver-
gadura del proyecto”. 

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

En tanto, respecto al huevo, la si-
tuación se ha vuelto compleja ya 
que, países como Perú, que hace 15 
años atrás se encontraba por deba-
jo de Chile en cuanto a consumo de 
este producto, hoy nos supera y su 
índice per cápita es superior a Chi-

le, según Kurte. 
“Si uno ve a nuestros vecinos, Ar-

gentina por ejemplo, el año pasado 
obtuvo el segundo mayor consumo 
per cápita de huevos en el mundo 
con 300 y tantos. Entonces, a pesar 
que a la gente le gustan los huevos 
de Chile, conoce sus propiedades, no 
podemos crecer mucho por culpa de 
este exceso de trámites”, agregó. 

Y es que no solo es un tema de 
consumo per cápita, pues, como se 
plasmó anteriormente, los precios 
ya no son tan atractivos para los co-
merciantes. “Yo creo que en agos-

Asimismo, Pinto distinguió que 
toda la industria es importante para 
la economía y para generar empleo, 
pero todos tienen que ceñirse a los 
estándares que el país ha definido 
en términos no solo ambientales, 
sino también de salud.  
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afectó a más de 100 mil aves silves-
tres pertenecientes a 52 especies, 
175 establecimientos de aves de 
traspatio, 12 establecimientos de 
aves comerciales, de los cuales tres 
se encontraban en la comuna de 
Florida. 

Además, en ese entonces se 
anunció el cierre de 78 mercados 
para la exportación de productos 
avícolas nacionales. De estos mer-
cados, actualmente se han logrado 
reabrir 62, siendo el último y más 
importante China, de acuerdo a la 
información de la seremi de Agri-
cultura.  

Por último, el seremi de Medio 
Ambiente dijo que “se está discu-
tiendo una reforma para poder 
precisar algunas cosas, para gene-
rar también procesos que sean 
más amigables. Por cierto, se está 
generando una reforma en torno a 
los permisos sectoriales, que va 
por el lado del Ministerio de Eco-
nomía, para poder agilizar varios 
de los procesos que se llevan ade-
lante, pero ahora, esa es la institu-
cionalidad que hoy día Chile se en-
carga de visualizar cuáles son los 
impactos que podrían tener cual-
quier industria.

to o septiembre ya empieza a bajar 
el huevo. Se mantiene así hasta 
enero o febrero y después vuelve a 
subir. Pero antes no subía el huevo, 
era como lo más barato que había. 
Yo ahora, por ejemplo, compro solo 
huevos de primera. Yo compraba 
primera y compraba extra, y aho-
ra estoy comprando solo de pri-
mera porque el extra ya me estaría 
saliendo para venta a $340-$350, y 
es eso mucho”, dijo Carmen Valla-
dares, vendedora de huevos en 
Concepción. 

En la última década, en Chile no 
se ha inaugurado ningún plantel 
grande y relevante relacionado a la 
producción de huevos, principal-
mente debido a obstáculos rela-
cionados con la razón de impacto 
ambiental.  

“Planos reguladores que los 
cambian, y que no protegen el fon-
do del terreno agrícola, y cada vez 
nos dejan más encerrados, enton-
ces con los necesarios distan-
ciamientos que tienen que ver 
con la comunidad finalmente 
se termina reduciendo la ca-
pacidad para poder producir 
productos agrícolas, incluyen-
do, la producción de huevos. 
Entonces, es un proble-

Concluye consulta 
indígena sobre 
reglamento de Ley de 
Biocombustibles

Representantes de pueblos ori-
ginarios de todo el país se reunie-
ron con profesionales y autorida-
des del Ministerio de Energía como 
parte de la segunda sesión del Diá-
logo Nacional del proceso de Con-
sulta Indígena sobre el reglamen-
to de la Ley de Biocombustibles 
Sólidos (Ley 21.499). 

El encuentro fue acordado en 
noviembre del año pasado como 
continuidad del Diálogo Nacional 
realizado en Osorno y fue confor-
mado por una mesa negociadora 
de representantes y sus asesores, 
elegidos por cada uno de los pue-
blos indígenas participantes y por 
región. 

La Consulta Indígena se inició en 
agosto de 2023, teniendo en cuen-
ta la posible afectación que po-
drían tener algunos artículos de la 
Ley de Biocombustibles en las 
prácticas ancestrales de los pue-
blos indígenas. Durante este pe-
riodo, se efectuaron diálogos en 82 
sedes a lo largo de todo el país, con 
más de 400 reuniones, las que han 
arrojado como resultado la entre-

 FOTO: MIN. DE ENERGÍA.

ga de centenares de propuestas al 
texto de reglamento, a través de 
68 informes de asesores propios 
de los pueblos indígenas. La mayo-
ría de las propuestas procede de las 
regiones de La Araucanía, Los La-
gos y Los Ríos, donde se concentra 
el grueso de comunidades produc-
toras y usuarias de leña. 

Como resultado general del pro-
ceso de consulta indígena, se logró 
acordar un total de 110 cambios y 
ajustes a la propuesta original del 
reglamento presentada por el Mi-
nisterio de Energía en agosto de 
2023, además de llegar a otros 
acuerdos en materias relevantes 
para los pueblos indígenas. 

En la Región del Biobío, el proce-
so contó con una activa participa-
ción. Se realizaron más de 21 reu-
niones con más de 300 representan-
tes de comunidades y asociaciones 
de las tres provincias, además de un 
diálogo regional con dos instancias. 
De igual forma, en las instancias de 
cierre, representantes de la región 
participaron tanto en Osorno como 
en Santiago.

ma bien profundo (...) En Chile el 
sector productor de huevos tiene 
muy limitada su capacidad de cre-
cimiento, a causa de esta práctica, 
podríamos decir nacional, de obs-
taculización de proyectos agro-
pecuarios y de todo tipo en Chile”, 
Kurte. 

 
Fiscalizaciones preventivas 

Por otra parte, es de mencionar 
que Chile se encuentra libre de in-
fluenza aviar en aves de corral des-
de agosto de 2023, por lo tanto 
eventos como las gripes aviares 
no han sido el detonante de alzas 
en los precios del huevo, por lo 
menos estos últimos dos años, 
confirmaron desde la seremi de 
Agricultura. 

Ahora, el último evento de esta 
enfermedad 
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La iniciativa, que tiene como sello las mujeres y disidencias,  
desplegará 32 stands de propuestas gastronómicas y artísticas.

Tercera versión de 
Feria Monitos tendrá 
más artistas y nuevos 
emprendimientos

ESTE 4 DE ABRIL EN TRIBUNALES DE JUSTICIA

La Feria Mujeres y Arte Disidente 
regresa este 4 de abril a Tribunales de 
Justicia de Concepción, con una jor-
nada llena de creatividad y diversas 
sorpresas desde las 11:00 hasta las 
19:00 horas. 

Esta iniciativa, en su tercera ver-
sión,  contará con 32 stands de pro-
puestas gastronómicas y artísticas de 
diferentes representantes regionales 
que buscan compartir sus creaciones 
e ilustraciones con la comunidad pen-
quista.  

La idea inicial de este proyecto, el 
cual es autogestionado por los mis-
mos feriantes, surge en 2024 como 
una iniciativa de un grupo de cinco 
ilustradoras y artistas pertenecientes 
a diversas identidades de género, in-
cluyendo mujeres y disidencias. Su 
principal motivación era generar un 
espacio seguro y libre de discrimina-
ción, donde pudieran visibilizar su 
trabajo y fortalecer la comunidad 
creativa.  

Más allá de la exhibición y venta de 
productos visuales, este colectivo bus-
ca brindar una plataforma de apoyo 
mutuo, que fomente la colaboración 
y el crecimiento conjunto de artistas 
emergentes que enfrentan dificulta-
des para encontrar lugares adecuados 
para exponer sus creaciones. “Nos di-
mos cuenta que en la mayoría de las 
ferias no se prioriza nuestro rubro, 
por lo cual consideramos necesario 
crear un espacio donde no se compi-
ta con la reventa, y que además sea un 
espacio seguro para nuestras realida-
des”, señaló Hans Peralta, parte del 
equipo de organizadores del evento.  

El año pasado se realizaron dos edi-
ciones de la Feria Mujeres y Arte Disi-

FOTO: HANS PERALTA.
Daniela Wilson Pereira 
contacto@diarioconcepcion.cl
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Tras un año de su estreno 
en Sala Bandera Negra, y lue-
go de haber realizado presen-
taciones en Talca, Valdivia y 
Los Ángeles, la obra “Recor-
dar; el miedo y el olvido”, de Le-
guau.cia presentará sus últi-
mas funciones en la sala de cá-
mara del Teatro Biobío, que se 
enmarcan dentro del ciclo He-
cho en Biobío 2025. 

La obra, cuyas presentacio-
nes están pactadas para este 3, 
4 y 5 de abril a las 19.30 horas,  
ofrece un viaje en el tiempo que 
juega con el presente y el pasa-
do. A grandes rasgos, la temá-
tica aborda los desafíos físicos 
y emocionales que deben en-
frentar a diario las personas 
que padecen de Alzheimer y el 
reto al que se someten quienes 
los acompañan durante esta 
enfermedad degenerativa.  

“A través de una propuesta 
escénica innovadora y sensi-
ble, la obra sumerge al público 
en un mundo de recuerdos 
fragmentados y emociones 
profundas que buscan retratar 
la fragilidad de la memoria y 
como su desvanecimiento trae 
diferentes complejidades y 
miedos en torno al concepto 
del olvido”, señalan desde la 
producción del montaje. 

“Recordar; el miedo y el ol-
vido” propone una experiencia 
que fusiona diferentes técni-
cas circenses como la acro-
danza, acrobacias y otras com-
binaciones del lenguaje escé-

nico como la danza 
contemporánea.   

Leguau.cia es una compañía 
de circo contemporáneo crea-
da en julio del 2020 en la capi-
tal del Biobío en plenos tiem-
pos de pandemia con el fin de 
impulsar y reivindicar el oficio 
del circo en Concepción. 

“Nuestro enfoque está en la 
creación escénica, la forma-
ción, mediación, producción y 
difusión de las artes circenses 
en nuestra Región , el cual bus-
camos evidenciar mediante la 
creación e investigación de las 
problemáticas del nuevo circo 
en el territorio penquista y  así  
potenciar  la producción escé-
nica de circo contemporáneo 
existente, incentivar y activar 
los espacios de encuentro de 
la disciplina y aumentar las po-
sibilidades de formación local”, 
dicen desde la compañía. 

En “Recordar; el miedo y el 
olvido” participan David Dina-
marca como director artístico, 
Joselyn Galindo, Ángela Epu-
yao y Nicolás Ulloa como in-
térpretes escénicos, Rodrigo 
Torres en diseño de ilumina-
ción, Maxwell Morales en com-
posición musical, Tiare Obre-
que en diseño de vestuario, y 
Felipe Luengo en registro au-
diovisual.  

Las entradas para cualquie-
ra de estas últimas funciones se 
encuentran disponibles a tra-
vés de Ticketplus.cl o en el sitio 
web del Teatro Biobío.

tos grupos. Además, busca generar 
un espacio de encuentro donde los 
expositores puedan intercambiar ex-
periencias, fortalecer redes y visibili-
zar su trabajo ante una audiencia cada 
vez mayor y más interesada en el ta-
lento de la Región.  

Los organizadores apuntan hacia 
un crecimiento sostenido y una con-
solidación del evento en la escena cul-
tural y comercial de la comuna. “Nues-
tra proyección es que Feria Monitos 
crezca año a año. Esperamos en un fu-
turo convertirnos en un festival, con 
talleres y más actividades, en el cual la 
feria de emprendimientos sea el foco 
principal”, comentó el organizador.  

A modo de proyección, se espera or-
ganizar una edición especial de la fe-
ria en Navidad, manteniendo la mis-
ma ubicación debido al buen recibi-
miento de la gente y de los mismos 
emprendedores. 

dente, específicamente una en abril y 
otra en diciembre. En ambas fechas, 
tuvo una buena acogida por parte del 
público, consolidándose como un es-
pacio de encuentro para la creatividad 
local. Desde sus inicios, los organiza-
dores han buscado revalorizar el tra-
bajo artesanal y humano en un con-
texto donde el auge de la inteligencia 
artificial ha generado preocupacio-
nes sobre la pérdida de la autenticidad 
y el valor del esfuerzo propio. 

Respecto a las diferencias que ten-
drá esta edición con las pasadas, Pe-
ralta mencionó que “este año nos he-
mos asociado con marcas y empren-
dimientos establecidos dentro de 
nuestro territorio, el Gran Concep-
ción. Además, nuestra feria ha gana-
do más renombre, por lo cual conta-
mos con una parrilla de artistas reno-
vada y que participa con mucho 
entusiasmo”. 

Otro de los propósitos de esta ini-
ciativa es fomentar el comercio de la 
zona fortaleciendo la economía de es-

“Recordar; el miedo y  
el olvido” agenda últimas 
funciones en el TBB
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EL AÑO PASADO LA FERIA  se instaló en los Tribunales de Justicia 
penquista teniendo una muy buena respuesta por parte de la gente. 

ESTA PROPUESTA mezcla diversos lenguajes escénicos que 
vienen del lado del circo y también con algo de danza 
contemporánea.

La primera edición de esta 
feria fue en abril de 2024 en la 
Diagonal Pedro Aguirre Cerda 
y reunió a más de 20 
expositores.

“Otras instancias similares suelen ser ferias 
en Santiago, por lo cual igual apostamos por 
la descentralización, y la visibilización de 
nuestro territorio”. 
Hans Peralta, parte de la organización del evento. 
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Para este domingo 5 de abril quedó agenda-
da la tercera versión del Campeonato Grego-
rio Corvalán, evento organizado por la Asocia-
ción Deportiva Regional Atlética del Biobío. 

La instancia se llevará a cabo en el Estadio 

Federico Schwager de Coronel, y tendrá su 
partida a las 10:00 de la mañana, en una jor-
nada que incluirá pruebas de pista en veloci-
dad y medio fondo.  

Las inscripciones están abiertas. 

Este sábado se realiza el torneo Gregorio Corvalán
FOTO: ARCHIVO / ISIDORO VALENZUELA M.

REGRESA LA ACCIÓN A LOS CUADRILÁTEROS DE CONCEPCIÓN

Imperdible. Así se anuncia la vela-
da de pugilismo que este fin de sema-
na aterrizará en los cuadriláteros lo-
cales, traída por la Asociación de Bo-
xeo Concepción Norte y el promotor 
profesional, Juan Valderrama. Este 
sábado, a partir de las 19:00 horas, se 
desarrollará el evento en el gimnasio 
del Colegio República del Brasil (San 
Martín 1580, Concepción), en una 
jornada que comprenderá varias pe-
leas, con un combate estelar femeni-
no  de carácter internacional, que 
pondrá el broche de oro. 

Todo comenzará con los confron-
tes amateurs (cinco masculinos y tres 
femeninos) protagonizados por ex-
ponentes de Valdivia, Tomé, Lebu, 
Coronel, Quillón, Molina y Curicó, 
pertenecientes a clubes invitados. 
Como semi fondo, en tanto, destaca 
la esperada pelea entre el crédito lo-
cal, Dilan “Chocolatito” Arteaga ante 
el curicano y actual campeón de Chi-
le,  Luis Cortés. 

Mientras que, como plato de fondo, 
se producirá el choque internacio-
nal entre la chilena, Genoveva Candia 
y la argentina,  Daiana Molina, lucha 

La “Leona” Asenjo 
encabezará velada 
internacional de boxeo

que se desarrollará en la división plu-
ma y que tendrá una invitada  de lujo. 
Se trata de la campeona mundial, 
Daniela “La Leona” Asenjo, quien es-
tará en la esquina de la valdiviana 
como su actual entrenadora. 

Asenjo viene de retener el máximo 
cinturón del Consejo Mundial de Bo-

FOTO: BOXEADORES.CL

Este sábado, en el gimnasio del Colegio República del Brasil, 
se desarrollará el evento que incluirá un combate profesional 
femenino, y con asistencia de la campeona mundial chilena.

nal, en una ascendente carrera que 
recientemente la vio empatar frente 
a la también trasandina, Rocío Belli-
do, en la misma velada en que Asen-
jo defendió su título planetario. 

Por su parte, su rival, Daiana Mo-
lina, exhibe algo más de experiencia, 
llegando con un récord de tres triun-
fos, dos caídas y un empate. La últi-
ma presentación de la oriunda de 
Comodoro Rivadavia fue en noviem-
bre del año pasado, cuando cayó por 
puntos ante su compatriota Brisa “La 
China” Alfonso, en el Arena Aconca-
gua de Mendoza. 

El combate de este sábado está 
pactado a seis rounds, donde según 
el presidente del Club de Boxeo JV y 
uno de los organizadores del evento, 
Rubén Valderrama, el espectáculo 
está asegurado. 

“Es un combate de dos grandes bo-
xeadoras profesionales que dejarán 
todo en el ring. No tengo dudas de que 
estará muy bueno, porque ambas 
quieren ganar”, manifestó el dirigen-
te local quien también resaltó el res-
to de la velada. “Será un gran evento 
partiendo por la pelea principal, que 
es un combate profesional. Y tam-
bién con peleas amateurs, donde di-
rán presente los mejores exponen-
tes de la zona frente a muy buenos bo-
xeadores”, agregó. 

“Aquí hay harto esfuerzo y tiempo 
invertidos, pero estamos contentos 
de que la gente disfrute estos eventos. 
Esperamos grandes combates y una 
buena cantidad de gente, muchos es-
tán expectantes a esta velada. Así es 
que invitamos a toda la gente a este 
gran evento en el que, por primera vez 
en Concepción, tendremos un com-
bate femenino profesional, además 
de otros tres combates amateurs fe-
meninos y seis masculinos”, cerró.

Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl

xeo, CMB, ante la retadora mexicana 
Tania Finita García, en pelea desarro-
llada en febrero en el gimnasio Anto-
nio Azurmendy, de Valdivia.  

 
Espectáculo asegurado 

En el caso de Genoveva Candia, 
será recién su cuarta pelea profesio-
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Comenzará la acción en el 
gimnasio del Colegio 
República del Brasil, con la 
primera de las peleas.

Horas
19

Las entradas ya 
están a la venta
Los boletos de venden en 
Barros Arana 160 Club 
Athan Concepción y el 
mismo día del evento, en 
la puerta del colegio.



Deportes
18 Diario Concepción Miércoles 2 de abril de 2025

tienen Ñublense y UdeC en 
el Grupo H. Los rojos llevan  
4 partidos sin triunfos. No 
ganan desde el 1 de marzo.

puntos
7

CRISTIÁN MUÑOZ HABLA DE “EQUILIBRIO”

La UdeC es sublíder de Primera B 
y puntero del Grupo H de Copa Chi-
le. Anda bien en ambos frentes y 
podría clasificar en su zona si ven-
ce este sábado (19 horas) en su visi-
ta a Ñublense. 

El atacante Álvaro López comen-
tó que “tomamos esta Copa Chile 
con mucha seriedad porque, ade-
más, es un partido que nos puede 
clasificar. Siento que esta tempo-
rada hemos ido de menos a más, 
aunque sí hubo un par de juegos 
donde nos costó un poquito encon-
trar los caminos, cuando los rivales 
se nos metieron más atrás. Lo im-
portante es que tenemos una idea 
firme, de proponer siempre”. 

El argentino señaló que “tengo 
varios conocidos que jugaron acá y 
me hablaban siempre bien de este 
país como fútbol y como sociedad. 
Este es un plantel muy joven y estar 
arriba en la tabla es algo que toma-
mos con tranquilidad y debe afian-
zarse partido a partido. Este equipo, 
ofensivamente, es muy dinámico y 
yo venía acostumbrado a otro tipo 
de juego, pero me ido adaptando, 
haciendo muchas veces también el 
trabajo sucio”. 

Del rival, acotó que “Ñublense es 
duro, de Primera, y en el primer par-
tido con ellos arrancamos bien y de 
ahí pinchamos un poco (2-3), pero 
ahora ya estamos mejor físicamen-
te y con varios juegos encima”. 

La “Nona” 
valora faceta 
defensiva: es 
el equipo que 
ha recibido  
menos goles
Liderada por Campestrini y una zaga 
que ya puede recitarse de corrido, esta 
UdeC sublíder de la B se fortalece desde 
atrás y va por Ñublense en Copa Chile.

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

Acá no ganamos por un jugador, es 
la suma de todos y eso te hace com-
petitivo. Si dependes de una indivi-
dualidad, el otro equipo lo estudia 
y puede anularla. Creo en la toma de 
decisiones de cada uno pero pen-
sando en el equipo”.  

¿Y cuál es la situación de Béjar? El 
técnico afirmó que “Levit viene de 
un periodo de inactividad grande, 3 
o 4 meses de lesión y viene atrasa-
do en el contenido. El año pasado 
estaba en un equipo más directo 
por banda, de menos construcción 
y está considerado, pero cuando el 
equipo viene ganando es difícil to-
carlo. Que haya podido ir antes a 

otro club es parte del juego”. 
Su debut fue el 2-3 con Ñublense, 

pero asegura que “nos ganó con 20 
días de entrenamiento, después de 
60 minutos extraordinarios. Fue por 
u tema de piernas, no falta de ideas. 
Dije que el equipo iba a ir mejoran-
do y eso pasó. Ellos vienen con sa-
lida de técnico, quedaron fuera de 
un torneo internacional y no se les 
ha dado. Somos realidades muy dis-
tintas, pero los dos necesitamos ga-
nar y entramos a la cancha con el 
mismo objetivo”.

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl

En tanto, el técnico Cristián Mu-
ñoz expresó que “siempre trato de 
mantener una base e ir modelando 
esa idea con algunos que han juga-
do menos, pero enfrentamos este 
partido como cualquiera del tor-
neo de la B. Estamos punteros en el  
Grupo y vamos por la clasificación. 
En la B casi todos botan la Copa 
porque te meten partidos a mitad 
de semana y entre viajes y planteles 
poco numerosos es complejo. Mien-
tras programen como hasta ahora, 
para mí extraordinario, pero si hay 
que elegir, nuestro primer objetivo 
es el ascenso”. 

 
Firmes atrás 

Solo han recibido 3 goles. La 
“Nona” advirtió que “somos un equi-
po que construye mucho y de fútbol 
ofensivo, pero nunca dejamos de 
lado lo defensivo. Hoy se juega a 
quién te golpea primero y hay que 
saber neutralizar al rival. Presionar 
rápidamente después de perder el 
balón, pasar la línea de la pelota si 
el otro equipo sigue progresando, 
para compactar líneas. Lo trabaja-
mos desde pretemporada. Está cla-
ra la función de los laterales, de los 
extremos y por eso nos han hecho 
pocos goles. Siento que evolucioné 
en eso respecto de lo que hice el 
año pasado. Hay un equilibrio”. 

El DT añadió que “los grandes 
equipos los hacen grandes jugado-
res y lo colectivo funciona bien 
cuando lo individual anda a tope. 
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CLASIFICADOS

 JUDICIALES Y LEGALES
Juzgado de Familia de Concepción: En causa C-2269-2024, se ordenó notificar por 
avisos, en conformidad artículo 23 Ley 19.968, a PABLO ESEQUIEL HERNÁNDEZ ROMERO, 
C.I. 21.318.518-7, prevencionista de riesgos, último domicilio conocido calle Darío 
Bastías 5355, Sector Perales, Talcahuano. Demanda 25/6/24 aumento alimentos en 
beneficio alimentaria Isabela Leonor Hernández Villanueva, fijada en causa RIT C-
11- 2013 Tribunal Familia de Talcahuano, demandante ANDREA VILLANUEVA 
BETANCOURT, Técnico Prevención de Riesgos, domiciliada Avenida Campos 
Deportivos 440, Torre Q, Departamento 503, Concepción. Providencia 2/7/2024 
admitió a tramitación demanda, y da lugar aumento provisorios, fijándose en suma 
equivalente a 6 UTM la que deberá pagarse en la misma forma que la pensión actual, 
citó a audiencia preparatoria bajo apercibimiento artículo 21 Ley 19.968. Las partes 
deberán comparecer con abogado. Demanda deberá ser contestada por escrito con 
anticipación de a lo menos cinco días de fecha audiencia preparatoria, debiendo en 
mismo plazo presentar demanda reconvencional que se quisiere. La audiencia 
preparatoria se celebrará con partes que asistan, afectándole a la que no concurra, 
todas las resoluciones que se dicten en ella. Las partes deberán manifestar en la audiencia 
preparatoria los medios de prueba de que piensan valerse en la audiencia de juicio. 
El demandado deberá concurrir a la audiencia con antecedentes que sirvan para determinar 
su patrimonio y capacidad económica. Resolución 3/3/2025 citó audiencia preparatoria 
10 de junio de 2025 a las 12:30 horas, sala 4 de este Juzgado, ubicado Castellón N° 
432, primer piso, Concepción. Ministro de Fe. 
 
SERVIU REGIÓN DEL BIOBÍO 
NOTIFICACIÓN 
EXTRACTO EXPROPIACIÓN 
Resolución Exenta 889, de 20 de marzo 2025, SERVIU REGIÓN DEL BIOBÍO ordenó 
expropiación de un inmueble ubicado en OHIGGINS 2903 2911 LT 1 Y 2 CHGT 
CHIGUAYANTE, Rol de Avalúo N° 2364-8, comuna de Chiguayante, de aparente 
dominio de FRONTERA SPA, en una superficie de 205,16 m2 de terreno, dentro de 
polígono y linderos señalados plano de expropiación S8R-44.651-2, para la ejecución 
de las obras del proyecto denominado “Construcción Cruce Ferroviario Desnivelado 
Santa Sofía, comuna de Chiguayante”, Región del Biobío, conforme artículo 51 Ley 
N° 16.391 y D.L. N° 2.186. Comisión Peritos integrada por el arquitecto Juan Felipe 
King Domínguez, por la arquitecto carolina Contreras Tapia y por el arquitecto 
Guillermo Villafañe Feres, según informe de fecha 12.11.2024, fijó monto provisional 
indemnización, más reajuste artículo 5° DL 2186, en la suma de $49.990.864, pagadera 
de contado. Directora SERVIU REGIÓN DEL BIOBÍO.

CDA partió con imparable 
ritmo en Liga Promesas 
del Biobío de Básquetbol

Un éxito fue el debut del básquet-
bol del CDA en la Liga Promesas del 
Biobío, torneo en el que compite con 
las categorías femeninas U11, U13, 
U15 y U18, además de la U13, U15 Y 
U17, en varones. 

En damas, el club enfrentó a Se-
proin, con triunfos de 49-43 en U11, 
42-28 en U13 y 47-25 en U15. Ritmo 
que continuó en la serie masculina, 
con triunfos de 66-62 en U13; 121-20 
en U15 y 73- 67 en la U17. 

El jefe de rama, Jaime Urrutia, ana-
lizó el triunfal comienzo. “Fue  un 
gran inicio. Luego de semanas de 
entrenamiento, los chicos y chicas 
estaban deseosos de comenzar e ir 

FOTO: CDA

visualizando el desarrollo obteni-
do”, dijo, junto con destacar el ren-
dimiento de los equipos femeninos. 
“Ha crecido el número de jugadoras 
y cada vez hemos ido creando un 
equipo más competitivo, en ayuda 
del desarrollo del básquetbol feme-
nino”, expresó. 

 En cuanto a los desafíos, Urrutia 
sostuvo que, “este año debemos se-
guir siendo competitivos, el 2024 fue 
muy exitoso no solo en resultados, 
sino en los procesos que vivimos y en 
la continuidad de nuestros jugado-
res que se va notando en su filosofía 
de juego;  queremos ser animadores 
de los torneos”.

FIGURA CHILENA EN EL EXTRANJERO

“Felipe es un chico muy serio, tra-
baja duro, tremendamente profe-
sional. Cuando dicen que suena en 
Juventus o Bayern Munich no me 
sorprende. No sé si ahora, pero lue-
go, dará el salto. Sin duda, puede ju-
gar en Europa”. Las palabras son de 
Jorge Garcés, técnico que el 2020 di-
rigió a un joven Loyola en Fernán-
dez Vial. A los 24 años, es figura de 
Independiente y lo tientan desde 
clubes grandes del mundo. 

El estratega comentó que “Felipe 
tenía 19 años y ya se veía distinto. Fí-
sicamente es muy fuerte, era muy 
criterioso con la pelota para su 
edad. Ante alguna lesión lo puse de 
central y rindió igual, aunque su 
puesto es como volante. En la selec-
ción tiene que jugar ahí. En clubes 
uno a veces improvisa por ausen-
cias o suspensiones, pero en la selec-
ción llamas a los jugadores para po-
nerlos donde mejor andan y él está 
en un gran nivel como volante”. 

De su pasada por Vial repasa que 
“es un muchacho que siempre le 
hizo bien al grupo, que contagia su 

“Peineta” Garcés: 
“Loyola tenía 19 y  
ya se veía distinto”

Técnico lo hizo debutar en Fernández 
Vial, donde el “Pipe” destacó de entrada. 
Hoy es figura en Argentina y el DT cree 
que “sin duda, puede jugar en Europa”. 
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doblete ante Godoy Cruz. 
El “Peineta” apuntó que “encuen-

tro maravilloso que haya pasado 
primero por Argentina. Es un paso 
que todos nuestros futbolistas de 
proyección deberían dar, como lo 
hicieron Marcelo Salas o Alexis Sán-
chez en su momento. Ahí aprendes 
a jugar a otro ritmo, con otro am-
biente, se vive distinto. Felipe ha 
crecido mucho allá”. 

Se le nota orgulloso del “Pipe”. De 
prender la tele y verlo con esa per-
sonalidad. “Felipe no tiene techo. Si-
gue creciendo, pero todavía tiene 
mucho por dar. Solo es cosa de tiem-
po”, advirtió.

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

energía. Ha madurado mucho, pero 
siempre vi que llegaría lejos. Ese 
año en Vial yo lo miraba y de inme-
diato pensé que el otro año volve-
ría a Colo Colo. Demostró rápido su 
nivel, era muy entrenable por su 
profesionalismo. Nos hemos en-
contrado y hablado en algunas oca-
siones y me alegra mucho ver que 
es el mismo muchacho sencillo que 
conocí en Vial. Eso Felipe nunca lo 
ha cambiado”. 

Jugaba al medio con Luis Pache-
co, Fabián Espinoza y Arturo 
Sanhueza. Superó lesiones impor-
tantes. De ahí pasó rápidamente a 
Huachipato, la selección chilena e 
Independiente de Avellaneda, don-
de hoy es uno de los más queridos 
por la gente y acaba de marcar un 
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Santoral: Sandra - Francisco de Paula

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    800 800 767

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

MEDIO EXPERTO

7/16 5/19
LOS ÁNGELES

6/25
SANTIAGO

3/21
CHILLÁN8/22

RANCAGUA

5/22
TALCA

6/19
ANGOL

7/19
TEMUCO

6/14
P. MONTT

9/20
JUEVES

10/20
VIERNES

9/17
SÁBADO

HOY

EL
 T

IE
M

PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Redfarma  
• Barros Arana 699           

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Andalué 
• Fresia 38

TALCAHUANO
Cruz Verde 
• Av. Colón 300 (Atención durante las 24 horas)

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501 

(Atención durante las 24 horas)

Cruz Verde 
• Av. Roosevelt 1694
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